

doras ni cadenas opresivas. La Commonwealth es el reflejo de sus 32 miembros y su deseo de consulta y cooperación. No existen conglomerados artificiales. Tampoco hay votaciones, ni constitución, ni bandera, ni sede central. Esta asociación no es de naturaleza regional, ni tiene intereses especiales. La Commonwealth es un organismo vital y flexible.

En esta reunión tratamos de facilitar la comunicación. Los procedimientos serán menos rígidos y formales; el temario más reducido reflejará numerosos problemas internacionales que se analizarán en un contexto más amplio; el fin de semana facilitará las conversaciones privadas e informales entre jefes de delegaciones. De este modo, se aumentará el valor de nuestras reuniones y podremos beneficiarnos más de nuestra diversidad.

Esta diversidad no ha impedido tener puntos de vista idénticos sobre la dignidad e igualdad humanas; la disparidad económica intensifica más nuestra decisión de hacerla desaparecer; y es genuina nuestra creencia en la cooperación y la asociación.

Durante miles de años se ha utilizado la palabra Commonwealth (riqueza común). Su concepto ha variado con el tiempo, pero confío que los historiadores asociarán la palabra Commonwealth con el deseo de los representantes de más de una cuarta parte del mundo de reunirse, conversar y comprenderse.

Esta Commonwealth reconoce esta mañana a dos nuevos miembros: Bangladesh y las Bahamas. A los Primeros Ministros de estos países, a los de nuestros colegas de otros países que asisten a la reunión por primera vez

les doy mi más calurosa bienvenida.

#### Cambios desde Singapur

En los 30 meses transcurridos desde la reunión de Singapur, bajo la presidencia del Primer Ministro Lee Kwan Yew, el mundo ha sufrido cambios importantes: la República Popular China ingresó en las Naciones Unidas; las medidas económicas de los Estados Unidos de agosto de 1971 han repercutido en todo el mundo, especialmente en los países desarrollados; los EE. UU., la Unión Soviética y la República Popular China tomaron medidas importantes para aliviar las tensiones de la guerra fría y progresar hacia un mayor *compromiso* y relaciones amistosas, siendo una consecuencia el éxito de la primera ronda de conversaciones sobre limitación de armas estratégicas y la Conferencia de Seguridad Europea comenzada este verano; la Comunidad Económica Europea pasó de seis miembros a nueve, siendo uno de ellos Gran Bretaña; una serie de acontecimientos trágicos en el subcontinente indio dio como resultado la partición de Paquistán y la aparición de un nuevo estado, Bangladesh; esta partición trajo consigo la salida de Paquistán de la Commonwealth; han disminuído considerablemente las hostilidades en Indochina y cesó completamente la intervención americana en Vietnam; la Organización de la Unidad Africana celebró su décimo aniversario eligiendo Presidente a nuestro colega, el General Gowon; y las naciones de la Commonwealth en el Caribe se dirigen a pasos agigantados hacia una mayor cooperación.

No han cambiado las situaciones inquietantes imperan-

tes en Singapur: el Oriente Medio sigue tan explosivo; han aumentado las tensiones creadas por las rígidas políticas de los regímenes racistas del sur de Africa, el espectro de la escasez de alimentos y artículos sigue presente, dados los daños sufridos por las cosechas debido al mal tiempo; las diferencias económicas entre los países ricos y pobres no disminuyen de modo apreciable, a pesar de las exhortaciones de la Tercera Conferencia de la UNCTAD.

Quizá una lección de este período de dos años y medio sea que las iniciativas diplomáticas bien preparadas y sinceramente perseguidas pueden producir resultados satisfactorios. El mundo está más cerca de la paz hoy que en enero de 1971. Esto se debe a que un número cada vez mayor de líderes mundiales reconocen que la fuerza y la agresión no pueden resolver problemas. Cualquier política que niegue la dignidad y libertad a un grupo de personas es nociva, y no lo será menos aunque vaya envuelta en elaboradas razones de estado.

Nadie de la Commonwealth es tan poderoso o autosuficiente que pueda actuar prescindiendo de la opinión y de la asistencia de otros.

Nadie entre nosotros menosprecia el valor de la consulta y la cooperación. Estas reuniones de jefes de gobierno y, por extensión, las reuniones de los demás grupos a los que pertenecemos nos permiten comprender mejor nuestros problemas y nuestras aspiraciones.

#### Ventana al mundo

La Commonwealth es para muchos de nosotros una ventana al mundo. Su importancia